

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8,
segundo.

DE

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insertese ó no, no se devuelven originales.

REDACCION

AÑO III.

Escaleras de S. Martin, núm. 8,
segundo.

Viernes 10 de Agosto de 1883.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos.

NÚM. 369.

La Compañía Fabril Singer

PREVIENE

al público que cuantas Máquinas para coser se venden con el nombre de *Sistema Singer* no son legítimas de esta casa y por lo tanto no pueden ser garantizadas por ella.

Únicos establecimientos de la Compañía Singer en esta provincia.

8, Abeuradors, GERONA, Abeuradors, 8.—4, Ingenieros, FIGUERAS, Moreria, 1.

MÁQUINAS PARA COSER

PERFECCIONADAS

de todos sistemas.

GRAN ALMACEN

SERRA Y CAMPLÁ

Calle de Ciudadanos, núm. 3.

Piezas sueltas y accesorios para toda clase de máquinas.

GERONA. 50

CAFÉ DE VILA.

HIELO Á UN REAL KILÓGRAMO

Mantecado todos los dias.

EL PRONUNCIAMIENTO

DE BADAJOZ.

Para que nuestros lectores formen completo juicio del movimiento habido en la antigua capital de Extremadura, reproducimos á continuación cuantos datos hemos recogido referentes al asunto.

Hé aquí los mas interesantes que encontramos en nuestros colegas de Madrid:

«Habíase notado por la mañana que la estacion telegráfica de Badajoz no comunicaba con Madrid, sin que el telégrafo estuviese interrumpido: no se sabía á que atribuir la falta de servicio, más esto era todo.

Poco despues de la una, el director de comunicaciones de Lisboa telegrafaba á Madrid, advirtiendo que en la plaza de Badajoz debia ocurrir alguna novedad, porque los trenes no pasaban de Elvas, segun aviso de un em-

pleado portugués, y se hablaba de movimiento militar.

El vice-cónsul de España en Elvas confirmaba casi enseguida esta noticia, aunque sin dar ningun detalle y hablando por referencias.

Al momento se telegrafió á Badajoz pidiendo informes. El encargado de la estacion de allí contestó inmediatamente: su respuesta se limitaba á decir que una orden militar le impedía comunicar con nadie.

Dirigióse entonces el gobierno á las estaciones inmediatas á Badajoz, y de todas ellas se obtuvo la misma contestacion: que el telégrafo estaba cortado, pero que la capital de Extremadura tenía suspendidas las comunicaciones telegráficas.

Así se pasó hasta las cinco y cuarto de la tarde, á cuya hora el gobierno recibió un telégrama de Badajoz suscrito por la *Junta revolucionaria*. Los individuos de la *Junta* daban por sí mismo cuenta de la sublevacion, representando los hechos á sus caprichos.

Decía el telégrama, que unidos los republicanos pactistas, los republicanos orgánicos y los zorrillistas, habian acordado proclamar la *república española*. Que habia en Badajoz el mayor entusiasmo. Que el ejército, con sus jefes á la cabeza, fraternizaba con el pueblo. Que el movimiento era secundado en otras poblaciones de España. Que se habian dado vivas al Sr. Ruiz Zorrilla. Que las autoridades estaban detenidas.

Poco despues se recibió en Madrid otro telégrama de Badajoz á todas luces apócrifo, que firmaba el general D. José Salcedo y Ferrer.

Ausente, con licencia en Portugal, el capitán general del distrito, señor Morales de los Rios, el general Salcedo ejercia hasta ayer el mando interinamente.

El despacho suscrito con su nombre decia que habia conseguido sustraerse á la accion de los sublevados; que deseaba ponerse al habla con el gobierno, y que se le avisara de las fuerzas que hubiese propósito de enviarle, con el objeto de tomar dispo-

siciones.

Desde luego se supone que este despacho era obra de la *Junta revolucionaria*, y que se tomaba el nombre del general Salcedo para inquirir las medidas de resistencia adoptadas por el gobierno.

Las autoridades detenidas por los sublevados no podian ser otras que el segundo cabo y el gobernador civil. De este último, que es el señor D. Liborio García, no se sabe nada cierto; pero sospéchase que el movimiento ha debido sorprenderle en la capital, pues aunque estaba trasladado á otra provincia, no habia resignado todavia el mando.

La fuerza militar de guarnicion en Badajoz se compone de dos batallones del regimiento de Covadonga, el regimiento de caballería de Santiago, una compañía de artillería de plaza y cierto número de carabineros.

Como además de estar actualmente muy reducido el efectivo de los cuerpos del ejército, hay que contar con que esas tropas cubrian los cantones de Mérida, Alburquerque y Olivenza, calcúlase que el total de las fuerzas sublevadas será de 800 á 1000 hombres.

El tercio de la guardia civil, que no ha tomado parte en el movimiento, se está reconcentrando en Mérida, donde se hallaba su jefe.

El regimiento de Covadonga lo mandaba el coronel Peralta, y el de Santiago el coronel Reina. Ambos jefes gozan de la confianza del gobierno.

Supónese que al frente de la sublevacion estará algun jefe de guarnicion interior, ó alguno que haya ido á Badajoz con ese objeto.

Los dos ministros residentes en Madrid corrieron al palacio de Buenavista enseguida que tuvieron noticia del suceso. Durante toda la tarde entraron y salieron varias veces del ministerio para dictar disposiciones, transmitir noticias, etc.

El general Martínez Campos apenas tuvo conocimiento de los hechos, dispuso que toda la guarnicion de Madrid se pusiera sobre las armas,

y que se organizara una brigada, que bajo el mando del general Blanco, salieron para Badajoz.

En efecto, organizáronse trenes especiales, que por la línea de Ciudad-Real llevaron fuerzas de caballería y artillería, y por la línea de Malpartida llevaron tropas de infantería en número de unos 4.000 hombres.

A seguida se organizaron nuevos trenes para llevar más gente.

Al señor Sagasta se envió á Aguas Buenas un largo telégrama cifrado, del cual parece que á media noche no se habia tenido contestacion.

Otro se envió á la Granja, al ministro de Marina, para que lo pusiera en conocimiento del rey.

Los ministros se reunieron en Consejo y estuvieron deliberando hasta la una y media.

Parece que ya habia contestacion del señor Sagasta, diciendo que hoy mismo sale para Madrid.

Los ministros se ocuparon del asunto por las noticias escasas que tenian, y de los medios necesarios para sofocar la sublevacion.

Tambien acordaron enviar fuerzas al Mediodia, donde se hallan escasas, y traerlas del Norte.

Se leyeron telégramas del alcalde de Mérida, el cual sabe muy poco de lo que en Badajoz ocurre, y se ha limitado á concentrar en la ciudad las fuerzas de la Guardia civil.

Considerable número de personas, muchas de ellas pertenecientes á las altas jerarquías militares, acudieron tambien al ministerio de la Guerra para ponerse á las órdenes del general Martínez Campos, ofrecer sus servicios al gobierno, ó dar público testimonio de adhesion.

De los primeros en presentarse fueron los directores de las armas. Despues comenzaron á llegar muchos generales.

Las tropas enviadas desde Madrid las componen hasta ahora seis batallones de infantería, caballería y la artillería correspondiente con 12 piezas de á 9 centímetros.

Al frente dichas tropas va el general Blanco, que operará con ellas

contra los sublevados, ó tomaría el mando en jefe de todas las que se enviasen si hubiese necesidad de reunir más fuerzas, que no es de creer la haya.

Hé aquí el resumen de las últimas noticias, según telegramas recibidos en los centros oficiales ayer tarde.

Durante la noche anterior continuó funcionando la junta revolucionaria, pero sin adoptar, que se sepa, ninguna medida de importancia, en sentido de resistir.

Créese que por el contrario debieron concertar algunas horas del plazo para adquirir noticias del resto del país, y como sin duda no las recibieron satisfactorias para sus propósitos, resolvieron al fin abandonar la ciudad, dirigiéndose á la inmediata frontera.

Se tiene ya la seguridad de que por varios parajes próximos á Elvas han entrado grupos de sublevados. Van todos los jefes del movimiento así del elemento militar como de civil y escaso número de fuerzas.

A medida que van penetrando en territorio portugués las tropas lusitanas situadas allí como hemos dicho los van desarmando y disponiendo su internación.

Desde antes del mediodía han vuelto á encargarse de sus respectivos mandos el capitán general interino de aquel distrito, general Salcedo, y el gobernador civil de la provincia.

Uno y otro han transmitido á los Ministros de la Guerra y Gobernación extensos telegramas dándoles pormenores de lo ocurrido durante las treinta horas en que los sublevados han sido dueños de la plaza.

A las once de la mañana el Ministro de la Gobernación ha recibido un telegrama de un telegrafista de Badajoz, diciendo que los sublevados huían y él estaba con el Gobernador.

Después de cruzarse señas particulares entre los Ministros de la Guerra y Gobernación, y las autoridades reinstaladas para cerciorarse de su identidad, comenzó la extensa conferencia telegráfica de que hablamos más arriba.

Haciendo cargos el señor Gullon al Gobernador por haberse dejado sorprender contestó éste que momentos antes de estallar la sublevación estaba paseando con el Capitán general interino, sin que éste le advirtiera nada ni se sospechara lo más mínimo.

En prueba de ello aduce el Gobernador civil el hecho de que hoy se le han presentado personas caracterizadas de todos los partidos políticos á ofrecerse para estar al lado de la autoridad.

Dícese que al conocer los sublevados la salida del General Blanco con fuerzas, cortaron un puente y soltaron una máquina con el regulador abierto, en dirección de Madrid, para dar sin duda más tiempo á la fuga.

Conocidas del gobierno las anteriores noticias, es probable que se suspenda el envío de las fuerzas que estaban en disposición para marchar esta tarde y fácil el regreso inmediato de la mayor parte de los que salieron anoche después de guarnecer nuevamente la plaza en las condiciones que exige su estado.

Se confirma por los últimos telegramas que á medida que los insurrectos van penetrando en Portugal son desarmados en la frontera por las tropas portuguesas.

Dícese también que se han llevado 360.000 pesetas, única cantidad que encontraron en la tesorería de Hacienda.

LOS SUCEOS DE BARCELONA.

Hé aquí como dá cuenta de ellos nuestro apreciable colega *La Jornada*, en su última edición.

Durante las primeras horas de la madrugada de ayer, empezó á cundir el rumor de que se había alterado el orden en el vecino pueblo de Sans, hoy agregado á esta ciudad.

La noticia fué tomando consistencia, contradictorias versiones corrieron de boca en boca, se abullaban los sucesos y todos contaban á su manera lo ocurrido, ganando, por supuesto, cada narrador algo en el cambio.

A las once de la mañana una sección de la guardia civil se presentó en Sans, encontrando la población libre de sublevados y sin otra novedad que alguna agitación entre los vecinos, que comentaban con calor las escenas que habían tenido lugar pocas horas antes.

Según relato de persona que creemos bien enterada, al apuntar el día apareció en el pueblo un grupo de unos 40 hombres, armados de trabucos y carabinas, que obedecían á la voz de un sujeto desconocido, siendo su primer acto apoderarse de la iglesia, en cuyo campanario apostaron dos hombres.

Más tarde se dirigieron á *La España Industrial*, obligando á los operarios á cesar de sus trabajos, después de lo cual se encaminaron á otras fábricas con el mismo intento.

Mientras esto sucedía, algunos sublevados se habían posesionado de las ex-casas Consistoriales de aquel barrio, nombrando una especie de Junta revolucionaria y profiriendo gritos de ¡viva la República!

Después de algunos inofensivos desahogos los sublevados, cuyo número había engrosado algún tanto, se pasearon por las principales calles hasta que á la aparición de la guardia civil huyeron hacia *Collblanch*.

La población de Sans, á las horas en que escribimos estas líneas permanece completamente tranquila y no se dá ninguna importancia á un suceso que condena unánime la opinión pública.

En esta capital nada de particular ocurrió y únicamente al afán de saber noticias aumentaba la concurrencia en los sitios públicos.

Un amigo nuestro que á las doce del día de ayer se encontraba en la vecina montaña de San Pedro Mártir vió pasar de lejos á los amotinados y dice que su número no pasaría de 200.

También se nos dijo que en una casa de la marina, distante pocos kilómetros de Sans, se repartían armas á quien las quería y se ofrecían toda clase de felicidades á los incautos que se dejaban seducir.

Las noticias que recojimos á las 10 y media de la noche, en los centros oficiales, nos presentan ya como terminada la tentativa de rebelión comenzada en Sans.

La columna que salió por la mañana de esta capital, en persecución de los sublevados, iba compuesta de infantería, caballería y guardia civil, y la mandaba el coronel del regimiento de Tetuán, señor Ortiz.

A su llegada á Sans, los sublevados, que no eran en número mayor de 50 á 60, se dieron á la fuga, corriendo hacia la montaña de Vallvidrera, en cuyo pueblo, viéndose perseguidos y acosados, se declararon en completa dispersión.

Mientras la infantería avanzaba de frente hacia Vallvidrera, la caballería se dirigió á cortar el paso á los insurrectos por la parte de San Cugat, pero de los reconocimientos practicados en los bosques de aquella montaña y en el caserío, no se obtuvo otro resultado que la detención de seis individuos, jóvenes de 16 á 18 años, que se hallaban ocultos en varias casas; uno de ellos fué aprehendido con un fusil poco menos que inútil y de sistema antiguo. Los otros no llevaban armas, pero en la blusa se les descubrió una mancha que podía haberles dejado el fusil, llevándolo al hombro, circunstancia que les hizo sospechosos.

Tirados por la montaña se hallaron fusiles, trabucos y carabinas en gran número.

A las diez de noche entró la columna de regreso á esta ciudad conduciendo las armas recogidas y los seis jóvenes que fueron inmediatamente llevados á las prisiones militares.

Así ha terminado esta segunda insensatez, digna en un todo de la primera.

Badajoz y Sans son dos nombres que han de recordar con rubor los perturbadores de este país.

Alguien tuvo el empeño de que en Cataluña se secundara el desatinado movimiento de Extremadura, y desafiando un nuevo ridículo no vaciló en producir una segunda alarma.

Esta, con todo fué escasa. Todo el mundo esperaba el desenlace que la cosa ha tenido y Barcelona, indife-

rente á las mismas exageraciones que cundieron durante el día, no perdió ni un solo momento su aspecto tranquilo y normal.

CACHOS.

Ocupándose de las detenciones de buen número de pacíficos ciudadanos, por el crimen de parecerse más ó menos—á juicio de los agentes del gobierno—al súbdito inglés de los con-sabidos 5.000 duros, dice *El Día*:

«Nosotros no diremos, como el Sr. Montero Ríos, que el señor Sagasta tiene la desgracia de que su nombre, como gobernante, vaya unido á grandes escándalos, pero sí diremos que va unido á grandísimas anomalías. Los venideros dirán que gobernando el señor Sagasta bastaba tener pelo y patillas rubias para ser detenido por la guardia civil.»

De fotografía del natural.

Y sigue el colega:

«En el Código penal hay un artículo que castiga con pena severa al funcionario público que detenga á un ciudadano á no ser por razón de delito. ¿Qué castigo se ha impuesto á los funcionarios que detuvieron á un ciudadano por parecer inglés?»

El mismo castigo que se impone á los que denuncian periódicos que luego salen ó absueltos ó con sobresesimientos libres, sin que nadie indemnice á las empresas de los gastos, perjuicios y vejámenes sufridos.

O el castigo que se impone á los que por sospecha ó cosa así, detienen á un pobre ciudadano ó una infeliz mujer y los envían al otro confín de España, *de tránsito*, sistema tan humano como inmoral.

Aprendido sin duda en la escuela de los Calomardes y condes de España.

Ya añade *El Día*:

«Piense el señor Sagasta, piense el gobierno en lo que pasa y procure el remedio. Si ocurre un tercer suceso como el del Retiro, como el de Villaiba, los ciudadanos pacíficos buscarán quien les garantice el primer derecho, no escrito en ninguna constitución, pero mucho más importante que los demás, el derecho de poder salir á la calle.»

Este debe ser otro de los que el señor Sagasta reserva para la próxima legislatura, como si dijéramos para mañana.

Para el mañana español.

Dice un colega que el lunes se fueron tres presos de la cárcel de Mataró.

Como hace tanto calor, estarían hartos de sudar entre paredes, prefiriendo tomar el fresco al aire libre.

Y las buenas condiciones de la cárcel, ó la exquisita vigilancia de sus carceleros ayudando.... pues tomaron las de villa-Diego.

Ó villa-Mataró.

La compañía General de Tabacos de Filipinas ha obtenido en la Exposición Colonial de Amsterdam, el diploma de honor por los tabacos elaborados que ha presentado.

Ignoramos si las fábricas del Estado han concurrido también á dicho certámen, aunque suponemos lo contrario atendido que aun no ha llegado á nuestra noticia que hayan obtenido ningun diploma de honor, ni siquiera medalla de progreso.

Amasada con polvo, hojas de cualquier vegetal, excrementos, pelos, sabandijas y demás artículos incombustibles con que dichas fábricas suelen confeccionar los tabacos.

Y llenar los pitillos.

Un suelto de *La Izquierda Dinástica*:

«Algunas personas no se explicaban ayer satisfactoriamente el hecho de esa mal hilbanada trama fraguada en las esteras del poder, y desarrollada tan torpemente como fué concebida dentro de las murallas de Badajoz.

Quien decía que así como se falsifican periódicos democráticos como *El Diario de la Tarde*, se falsifican revoluciones como la de Badajoz; quien aseguraba que era un medio de desacreditar la bandera de la izquierda; quién... pero hagamos punto, porque la cosa se presta á comentarios.»

Pues hagamos punto.

En el Circo de Price de Madrid se representa un baile titulado *Una lección de moral*.

Y luego dirán que el baile desmoraliza!

Metafísica.

La Iberia contiende con *El Progreso* sobre la sinceridad política del señor Sagasta.

Vaya una manera de derrochar el tiempo.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 7 de Agosto de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi respetable amigo: Desde mi última carta nada importante ha ocurrido, la tranquilidad mas absoluta reina en todos los ánimos algun tanto preocupados con los sucesos de Badajoz, que tristemente impresionaron á la opinion y de los cuales no queda mas que el desagradable recuerdo, teniendo sin embargo que celebrar que no se haya derramado ni una sola gota de sangre.

Anoche se reunieron también los Ministros en Consejo comunicándose sus impresiones respecto del asunto.

Después de aprobados algunos expedientes de hacienda y en principio el pensamiento del Sr. Nuñez de Arce en lo que se refiere á suspender la elección en Cuba de diputados provinciales hasta que llegue á la gran Antilla la nueva ley provincial, convinieron en que fuera hoy á la Granja el Presidente interino del Consejo para explicar al Rey minuciosamente cuantos detalles se refieren á la insurrección.

En su viaje firmará algunos decretos de escasa importancia.

Siguen recibiendo en Goberna-

ción telegramas de todas las importantes poblaciones de España acusando tranquilidad completa.

En Madrid reina el orden mas absoluto, sin que por esto se dejen de seguir guardando las naturales y convenientes precauciones.

Se ha suspendido el envío de las fuerzas que ya estaban preparadas para marchar, y se han dado órdenes para que regresen aquellas que no considere el General en Jefe del ejército de Extremadura necesarias.

Como todas las noticias que consigno son de última hora, diré por un cambio de órdenes ó sea una confusión en la comunicacion de estas, no ha llegado todavía á Badajoz el general Blanco, volviendo de Mérida á Ciudad-Real habiendo remitido á este punto el Ministro de la Guerra la terminante orden de que salgan para Badajoz.

El Presidente interino del Consejo no ha podido salir esta mañana para la Granja pero lo hará en el express.

En vista del resultado de los acontecimientos telegrafados al Sr. Sagasta y ministros ausentes, no regresará ninguno de estos por ahora á Madrid.

La cantidad que se han llevado los revedes de Badajoz excede de dos millones, habiéndose tenido la fortuna que no se les ocurrió pasar por la caja del Banco donde existían mas de cinco millones en oro.

Noticias telegráficas oficiales aseguran que al pasar la frontera los sublevados, se les han recogido armas, municiones, monturas, caballos y un carro de efectos y fondos.

La sumaria ya ha empezado á instruirse y el general Blanco procederá según de lo que de ella resulte y con arreglo á las instrucciones que tiene recibidas.

Nada digo á V. de la conferencia que ayer tuvieron con las autoridades legítimas de Badajoz, los Ministros de la Gobernacion y de la Guerra, y de la cual dieron conocimiento cuando ya no habia tiempo de consignarla en el *Correo*, y de lo cual no hablo hoy por ser asunto trasnochado.

Solo consignaré los nombres de los jefes de la sublevacion.

Al frente de la sublevacion y como Capital General se encontraba el Teniente Coronel Sr. Vega, como segundo Cabo el comandante Sr. Marín, y como Gobernador civil el señor D. Rute Anda.

Esta tarde han regresado algunas de las personas que salieron con direccion á Badajoz en estos últimos días.

Es objeto de toda clase de comentarios el hecho de que ninguna de las autoridades de este punto se apercibieran del movimiento y les cogieran poco menos que en la cama, porque esta clase de asuntos no son de los que se ventilan en dos ni cuatro ni veinte días.

El general Martinez Campos ha salido en el express de las cinco de la tarde para la Granja.

El Corresponsal.

Calonge 7 de de Agosto de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy Sr. mio: Apesar de lo que dije en mi última no pudo celebrarse la velada instructiva hasta el domingo próximo pasado habiendo tenido lugar como la anterior en el Teatro asistiendo una numerosa y distinguida concurrencia. Leyó el señor Boada el inspirado poema de D. Víctor Balaguer «Lo güant del degollat» é hizo algunas consideraciones acerca la Historia de España mereciendo varias veces los aplausos del auditorio. No menos le cabieron á D. Plácido Sagalés que deleitó grandemente dando á conocer sus poesias «Lo Comediant» «La Sardana» «La Piga» «Lo Mont» «Lo Tamborinaire» y «Mestre Jan» leyendo despues «Lo Vigilant» del señor Marull y «Los Xiquets de Valls» de (Verdú). El estudioso joven señor Molla leyó su trabajo «La Inmortalidad del alma». El señor Bautista Baletí entresacó del «Algo» del malogrado Bartrina algunas poesias que el público escuchó y aplaudió con entusiasmo. El mismo éxito le cupo al señor Moret con la lectura de su escrito «Una Pesadilla» «Los Capitols Matrimonials» de D. Jaime Ramon fueron leídos por D. Juan Pallí y Busot y aplaudida su originalidad. D. Patricio Clara dijo cuatro palabras acerca el tema «Patriotismo» haciendo notar la necesidad de vigorizar en todos los corazones este sentimiento en particular hoy que las ideas de provincialismo y catalanismo andan tan en boga siendo sumamente aplaudido. Y por último el Presidente de la velada el conocido fabricante de tapones D. Enrique Clara, á quien acompañaban en la presidencia el conocido propietario D. José Pallí y el fabricante D. Martin Saguer, hizo el discurso de clausura dando las gracias al público por su asistencia y felicitando á los señores que habian tomado parte en la velada por su amor al progreso y á la instruccion; en muy brillantes períodos, hizo notar y explicó la diferencia que hay de los antiguos tiempos con ahora y despues de incitar á la juventud que continuase por esta senda sin arredrarse por ningun obstáculo que se le quiere poner dió por terminada la velada. Su discurso fué interrumpido varias veces por los aplausos del público.

Soy de V. affmo. S. S. Q. S. M. B.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

¿No es hora aún, Sr. Ayuso, de que desaparezcan los obstáculos que estrechan la vía pública, en la calle Carretera de Santa Eugenia?

—Firmado el Real decreto suspendiendo las garantías individuales, no estrañen nuestros lectores, que desde hoy y hasta que vuelvan las cosas á su estado normal, andemos con piés de plomo al ocuparnos de las cuestiones políticas, y que en cuanto á ciertas noticias nos limitemos á inser-

tar únicamente las que publiquen otros colegas, sin comentarios de ninguna clase.

—Para tratar de asuntos referentes á la velada instructiva que se celebró, con el correspondiente permiso, en el Teatro de la villa de Calonge el domingo 5 del actual, fué citado don Vicente Boada por el señor Alcalde para el dia siguiente á las 11 de la mañana en la Casa Capitular; compareció allí dicho señor hallando en el citado local al Alcalde 1.º, al 2.º teniente Alcalde y al Secretario del Ayuntamiento; nos abstendremos de explicar lo que allí pasó porque nos consta que ya habrá quien lo hará detalladamente; pero, si diremos que tal fué el escándalo que se promovió que habia un numeroso público escuchándolo desde la plaza, el que visto por el señor Alcalde bajó á ella y la emprendió con los oyentes, amonestándoles á que dejaran aquel puesto público, no faltando quien le hiciera observar de la manera mas cortés, al par que digna la libertad que tenían de ocuparlo y lo mal que hacia en querer impedirlo.

Cuando tengamos mas detalles volveremos á ocuparnos del asunto, pues según tenemos entendido lo merece.

—Habiendo concluido su cometido la compañía que venia actuando en los jardines del *Centro Gerundense*, se pone en conocimiento de los Sres. socios que el domingo próximo se empezarán los bailes y conciertos de costumbre para recreo de los mismos.

ÚLTIMA HORA.

Del *Boletín Oficial* extraordinario repartido ayer tarde estractamos las siguientes noticias oficiales.

Segun telegramas hasta el medio dia recibidos por el gobierno. El grupo de rebeldes levantado en la provincia de Barcelona, fué disuelto ayer en las montañas de Vall-vidrera, regresando á la capital la columna que los perseguia con seis prisioneros.

El Regimiento de Numancia (caballería) que estaba acantonado en Santo Domingo de la Calzada, provincia de Logroño, salió sublevado en la mañana del miércoles al mando del Teniente Cebrian que no pertenece al Cuerpo y algunos Sargentos. Enterados del suceso los Jefes y oficiales del Regimiento marcharon en persecucion de los sediciosos. Alcanzados y después de cruzarse algunos tiros, huyeron á Torrecilla en donde desertaron casi la mitad, quedando los restantes en mal estado físico y moral, presumiéndose que serán derrotados por las columnas que van á su alcance.

Otro telegrama recibido por el gobierno á las tres de la tarde, el coronel del regimiento de Numancia con varios jefes y oficiales alcanzó el regimiento sublevado, consiguiendo recabar cuatro sargentos y ochenta soldados quedando el resto en completo estado de disciplina y abatimiento, creyéndose que á estas horas habrá terminado el movimiento sedicioso.

Repetimos que las anteriores noticias son todas de origen oficial y estractadas del *Boletín* extraordinario de esta provincia publicado en el dia de ayer.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

SECCION DE ANUNCIOS.

FERRO-CARRILES

Hora de la salida de los trenes de la estacion de esta ciudad.

De GERONA á BARCELONA.—*Primer tren*, á las 6 y 37 minutos de la mañana: Fornells, Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Tordera, Blanes, Malgrat, Pineda, Calella, S. Pol, Canet, Arenys, Caldetas, Mataró, Vilasar, Premiá, Ocata, Masnou, Mongat, Badalona, Barcelona.

Segundo tren, á las 3 y 41 minuto de la tarde: Fornells, Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Hostalrich, Breda, Gualba, S. Celoni, Palau, Tordera, Llinás, Cardedeu, Granollers, Montmeló, Mollet, Moncada, Sta. Coloma, S. Andrés, Horta, Clot, Barcelona.

Tercer tren, á las 8 y 27 minutos de la noche: Granollers y Barcelona.

De GERONA á PORT-BOU.—*Primer tren*, á las 8 y 30 minutos de la mañana: Celrá, Bordils y Juyá, Flassá, S. Jordi, Camallera, S. Miguel, Tonyá, Vilamalla, Figueras, Perelada, Vilajuiga, Llansá, Culera, Port-Bou.

Segundo tren, á las 5 y 41 minutos de la tarde: Celrá, Bordils y Juyá, Flassá, S. Jordi, Camallera, S. Miguel, Tonyá, Vilamalla, Figueras, Perelada, Vilajuiga, Llansá, Culera, Port-Bou.

Tercer tren, á la 1 y 16 minutos de la madrugada: Figueras y Port-Bou.

NOTA. Las horas indicadas son del meridiano de Madrid, que atrasan unos treinta minutos con los relojes de esta ciudad.

GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo común, que hoy se gasta.

2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparacion; y

3.º Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duracion de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito. Plaza del Aceite, Almacén de hierro, GERONA.

EL POBVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERÍA

DE

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Así mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.

6

Agua de Loeches LA MARGARITA.

remiada con la "Gran Medalla de oro" superior concedida en el concurso "Balneológico" de Francfort, Alemania, y en todas las Exposiciones donde ha concurrido.

Su grandísimo uso "en todas partes" prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, úlceras, desarreglos de la menstruación, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, estreñimiento pertinaz, etc.

Venta del agua EN BOTELLAS, en todas las farmacias y droguerías principales. --Depósito central y único en España, JARDINES, 15, bajo, y en Lisboa, rua Nova de Almada, 100, sobreloja. --ADVERTENCIA: Las botellas vacías solo se reciben en Madrid porque "nadie está autorizado" para utilizarlas en provincias, ni fuera del Depósito Central.

!!! Con solo 51 pesetas se obtiene !!!

franco de porte á la estación más próxima del ferro-carril y pagando su importe al recibirlo, un magnífico reloj de níquel, para bolsillo con su magnífico estuche de piel, calidad superior, sistema remontoir, marcando los días y los meses, día de la semana, horas, minutos y segundos, garantizado por un año.

Este utilísimo y caprichoso reloj, es sumamente necesario para los viajeros, comerciantes, militares, clérigos y en una palabra para todas las clases de la sociedad.

¡¡ Solo por 51 pesetas!! Última novedad ¡¡ Solo por 51 pesetas!! Última novedad

Un año de garantía sobre factura.

Se guían las agujas sin abrir las tapas.

Todo pedido debe hacerse á la acreditada y respetable casa de M. Semper y Comp. Irún, (Guipuzcoa) ó á la administración de este periódico. Se remiten catálogos gratis á quien los pida.

32

BAZAR DE ARMAS

DE

C. MIQUEL BADIA

Rambla de las Flores, 12.—BARCELONA

Inmenso surtido de todos sistemas 1 y 2 tiros de 15 á 1000 pesetas una. Cartuchos infalibles para escopetas de todos sistemas desde 7 REALES CIENTO.

Gran surtido de todo cuanto se relaciona en el ramo de armería y caza á precios sumamente equitativos.

A los armeros y revendedores se les harán importantes descuentos.

2-4

CASA DE HUÉSPEDES.

Se cede un bonito cuarto con alcoba con vistas á la calle y recientemente pintado y restaurado, en uno de los puntos mas céntricos de vista capital.

Razon Plaza del Vino, 8, 2.º

CIRUJÍA

Ricardo Grahit

Médico-Cirujano

FORSA - 4 - 2.º

GERONA

Toda clase de enfermedades

Horas de consulta de 12 á 2 de la tarde

ESTERILIDAD

IMPOTENCIA

SÍMILIS, VENEREO

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Gerona, farmacia de J. Ameller. — Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

Un corredor se encarga de la compra y venta de fincas dentro y fuera de Barcelona, colocacion de capitales, gestion de crédito; de la presentacion y despacho de toda clase de documentos, licencias etc. en las oficinas y curiales, y de instar á los actuarios para la terminacion de las causas ó asuntos, cuidando de dar aviso y remitir la documentacion al interesado, sea cual fuere el pueblo de su residencia. Calle Santo Domingo del Call, 10, piso 2.º, -2.º Barcelona.

FRANCISCO J. PUIG, périto agrónomo, Albareda, 10, 2.º, Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesion, así como la confeccion de amillaramientos, medicion, clasificacion y formacion de planos de distritos municipales.

Se vende una heredad, cerca del pueblo de Lladó, de unas 400 resanas entre cultivo, bosque encinar, viñedo y olivar. En la imprenta de este periódico darán razon.

IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.

JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales